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科技部中部科學園區管理局 

台中園區環境保護監督小組 109年度第 2次會議紀錄 

壹、 時 間：109年 6月 22日（星期一）上午 9時 

貳、地 點：中科管理局 402會議室 

參、主  席：盧重興委員、施文芳委員                紀錄：盧德笙  

肆、出席單位及人員：詳如簽到單 

伍、主席致詞：略 

陸、報告事項：略 

柒、委員意見： 

一、童翔新委員 

（一）由 105年~109年之空品數據檢討，於下風處之永安國小及理想國社區

之 PM2.5 數值，皆較同時段台中地區環境監測值為高，似乎不該一概

以大範圍影響為由來解釋。又 109 年第一季之 O3 八小時平均值是否

有執行監測？請說明並納入 P.15之表中。 

（二）擴建用地之地下水鐵濃度超過第二類地下水污染監測標準 2~3倍，簡

報中以採樣方法改變（過濾或不過濾）造成過去兩季濃度增高並超標

之原因。請於下季採樣時同時比較（過濾）是否是超標之主要原因，

否則超標就應有因應對策。 

（三）污水廠放流水質之磷酸鹽濃度變化（由 104年~108年）其平均濃度由

~100 mg/L逐漸增加至~200 mg/L，四年來濃度已增加約 2倍，如何可

以說明該數值變化於統計上無明顯差異。且長期排放於環境中，亦應

評估對環境生態之可能影響。 

（四）台中精機搭排之總氮不合率偏高，應要求台中精機處理至符合排放標

準，始同意接受其搭排。 

二、白子易委員 

（一）本次監測期間之 PM2.5 部分數據有超標情形，雖有進行鄰近環保署測

站之比對，但相關推論應有更科學化之統計數據支持，例如相關係數。 

（二）本次空氣品質中重金屬部分項目濃度有偏高情形，雖同期亦有 PM2.5偏
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高之情形，但相關佔比是否有所變化？ 

（三）本次空氣品質監測 TSP 中之硝酸鹽濃度較前期似有增加，請再注意。 

（四）擴建用地之蝶類總數、歧異度的變動請再注意。 

（五）目前之各項監測值是否與環說一致，請再注意。 

（六）交通量之變化，道路服務水準之改變，似與部分里長委員之體認有所

差異，請再注意並核對。 

三、林義木委員 

中科附近上、下班時間車輛非常多，不僅中清路與科雅路口，月祥路、東大

路等車輛竄流至社區，影響地方生活品質。請中科管理局協助與台中市政府

通盤檢討中科特定區都市計畫公共設施保留地容移，改善地方無法開闢道路、

無法開發之窘境。 

四、蔡錦瑭委員 

（一）中科從業人員上、下班經常使用上山路、通山路、永和路，影響地方

生活品質。中科實中附近交通問題，建議徵收土地進行道路拓寬（月

祥路至科雅路路段先拓寬），目前平和路水溝加蓋之做法需地主簽同

意書，但有的地主在新竹或台北等地，造成困擾。 

（二）種樹對環境很好，陽明國小附近有台糖用地約 4000多坪，建議中科可

以租用種樹。 

五、張聖河委員 

（一）上、下班時間中科路、永和路及里內小路塞車及車禍等交通問題，請

管理局通盤規劃。 

（二）中科橫山公園廁所請加速辦理。周邊體健設施、遊戲設施為人民需求，

建議明年編列預算執行。 

六、林添憶委員 

（一）上、下班時間西屯路、東大路道路壅塞，東大路道靠近西屯路口道路

由 60m縮減至 30m，車輛流竄至小巷弄，造成居民不便及非常大之衝

擊。建議盡速拓寬至台灣大道，改善目前交通問題。 

（二）中科每年給予區公所申請建設補助金 10萬元整，里辦呈報公所，里內
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所需，又因時間申請耗時來回公文，已費時曠日，好不容易完成，每

年中科均打回提案，今年打回意見是採購桌椅太貴，公所通知需再重

報，申辦一件與中科配合事項，都費時曠日，可否簡化，方便里辦提

案。 

七、林明瑞委員 

（一）相關資料的整理以及相關證據的說明，越趨嚴謹，值得嘉許！  

（二）三月份永安國小及理想國社區的 PM2.5 24小時偵測值，及第 7頁臭氧

最大 8小時平均值，除了設法說明背景濃度也是很高之外，也應該加

強說明或證明本園區沒有協助增加空氣污染濃度，這樣將會更好。尤

其在三月天，垂直擴散、水平擴散均不良的狀況，空氣污染物直接由

當地的污染物造成，本園區附近的 PM2.5 以及臭氧濃度，相對於豐原

和沙鹿仍然有顯著較高的趨勢，這樣的現象值得本園區注意。 

（三）第 11、12頁氨氣、硫酸氣、氯氣，雖未超過參考標準，但是總是有幾

根比較大的排放量，是值得注意是否為哪家廠商的意外事故。 

（四）第 37、38、39頁擴建廠區地下水鐵的濃度超標，以及硫酸鹽濃度有突

然上升的情形，是否意味著廠區擴建地區地下水流向改向，而影響到

部分的礦脈礦物的流出。 

（五）也值得討論 10月 3日大氣環境的 PM2.5濃度增加，而使得空氣中的重

金屬含量，包括砷、鎘、鈹、鉛等的濃度增加，究竟是什麼原因，值

得探討。 

（六）台中精密機械園區放流水總氮有 5次超過加嚴標準，究竟是什麼原因。

擴建用地 PM10 分別多次超標，是否在完成建廠工程之後，這樣的問

題就可以獲得改善解決。 

（七）72頁、74頁似乎聯亞公司每次一到晚上都會有噪音超標的問題，是否

要請噪音專業單位來協助其進行噪音改善。 

八、許心欣委員 

（一）O3小時值建請依空污法施行細則應以每日最大小時值排序，而非以最

大小時值平均稀釋，列出每季和每年前 8 高值，以了解園區 O3 污染
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高值的變化。 

（二）P.15 PM2.5的 24 小時值與中科鄰近的沙鹿、西屯、忠明相比，明顯偏

高 1~2成以上，稱受環境大範圍影響恐不夠客觀，宜檢討園區或周圍

有污染源，不可稱相比背景值仍屬微量（P.104）。 

（三）P.27 放流水 109 年第 1 季 SS、COD、BOD、As 多較 107~108 年度為

高，請說明放流水質為何惡化？尤其 As在 108~109年濃度為 105~107

年的 2 倍以上，109 年最大值更為 105~108 年 12~26 倍！請說明為何

有此異常。 

（四）P.37、P.38 擴建用地地下水硫酸鹽、鐵在本季為歷史新高，請問其原

因？P.39 地下水樣品有無過濾，SS 和 Fe 差很大，過去數據非真相？

現改變保存方法才可知道真實情況？ 

（五）P.103 園區使用鈹物料之廠商目前的削減率是多少？何時削減率可達

75％？另 3家使用砷的 3家廠商，對砷化氫的削減率為何？如何確保

確實操作洗滌塔去除砷化氫？能否從源頭減量？否則僅是將污染從

氣相轉成液相，依然得進入污水處理廠，無法有效去除又變成放流水

砷高！ 

（六）請問污水處理廠每日放流 8萬 CMD廢水，可供作再生水？ 

九、賴怡均委員 

（一）P.9 

1. PM2.5 24小時值是否用的是每天（24小時）的數值平均，再做月平

均，且只列出這一個月平均數值？平均值難呈現事件趨勢，若要比

較，應該用高值排序或列出超標測站的整個月折線圖，再對比上台

中市其他測站。圖中只有台中其他站 3/12、3/13 折線圖，是否 raw 

data 超標的也只有這 2 天？PM2.5 數值下風的永安、理想國高於豐

原測站，應檢討園區貢獻。 

2. PM2.5 除了 24小時值 35μg/m3，年均值 15μg/m3是否有達成目標？ 

（二）園區內用電大戶，是否有「有效用電」方案及省電檢討？ 

（三）P.78 異味，若為經常反應地區，可提供檢測瓶於警衛室，方便採集當
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下空氣。 

（四）噪音陳情：機組運作的調配，靠近社區面的機組過熱也會跳電、跳機，

故調整風量時間是否合適？備用機組、風扇運作也應符合管制標準。

噪音管制工程的改善情形？處理程度？利用職業醫學之工程規劃。 

十、趙重周委員 

（一）監測計畫中交通量以全日來顯示，無法瞭解上、下班交通壅塞情形。

請補充調查資料（分小時值呈現）。 

（二）永安國小及理想國社區 109年 3月 PM2.5 24小時值超出空氣品質標準，

請依規持續監測，建請後續如遇環境大影響時，補充大台中風場。 

（三）請分析說明 109年第 1季部分重金屬測值偏高原因。 

（四）查本案 109年第 1季放流水水質尚符合標準，另建請中科管理局，台

中園區後續水質依放流水標準附表九，增加錫、硼及 110年放流水加

嚴項目鈷、銻等項目。 

（五）臺中園區及臺中園區擴建用地本季河川底泥監測結果，尚符合底泥品

質指標下限值，惟放流出水口之地下水氨氮、鐵及錳檢測值超過地下

水污染監測標準，請持續監測。 

（六）擴建用地之地下水鐵超過地下水污染監測標準且濃度有上升之趨勢，

請持續監測及追蹤，並檢討分析原因。 

（七）建議中科管理局於園區四周設置 CCTV，監看園區內廠商排放狀況並

公布監看畫面。若是水氣問題，也請主動對外說明，以解外界空污疑

慮。 

捌、綜合答覆回應 

一、感謝委員肯定本局就環境監測數值分析探討及回應有進步，未來委辦的

專業團隊可參考委員建議的方向持續提升。 

二、空氣 PM10及 PM2.5之流佈為大尺度範圍，以中科 400 公頃去探討大尺度

問題非屬容易。某些情況中科為鄰近地區相對上風處，但同時也為更大範

圍之下風處，請專業團隊整合資源（例如附近空氣盒子的資料）做分析應

用。O3尺度更大，中部從海線到市區盆地、高速公路到山區，以本局監測
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資料要探討回應更加困難，爰請專業團隊蒐集天氣型態及事件類型等相

關研究資料以更深入回應，相關研究成果彙整後，未來可搭配事件作補充，

以朝科學論證分析努力。 

三、中科的開發帶動發展，區域供水及交通方面等較園區開發前應有改善，

然上下班時段部分路段交通繁忙。本會議是一個平台，在地委員所反映交

通問題，本局將監測持續分析，並請本局權責組室（建管組）或可召集專

案會議，盤點園區附近（含西屯區、大雅區）交通相關問題，討論是否有

本局可優先處理或配套改善者，如非屬本局可處理者，未來可於適當時機

協助向權責機關反映。 

 

玖、會議結論 

一、請中科管理局就園區附近道路交通及台中精機搭排水質超過標準問題與

台中市政府協商討論。 

二、請中科管理局就環評監測數據如有超標或異常加強分析及討論。 

 

拾、散會：上午 11時。  










